

ドイツの大転換

ドイツでは電力消費量の二割をすでに、再生可能エネルギーで賄っている。シュタインマイヤー外相の手記は断えてくるようだ。「エネルギー大転換」のクリーンなエンジンには「民意」である。

3・11の年、ちょうどハロワイーンのころにドイツを取材した。「原発はいらない」と書かれた黄色い旗が、カボチャの飾りとともに目についた。

フライブルクやミュンヘンの街頭で手当たり次第に聞いてみた。

民意こそエンジンだ

「なぜこんなに、福島事故を恐れるの？」
異口同音に問い返された。

「福島は日本じゃないの？」
ドイツの反核、反原発の歴史は深い。東西冷戦の最前線で核ミサイルを目的に突きつけられた恐怖は、国民的トラウマ(心的外傷)と言っている。

そして一九八六年のチェルノブイリ原発事故。千二百名、斃れた。

メルケル首相が恐れたのは、チェルノブイリやフクシマの再来を正しく恐れる民意である。

一方、欧州では、日本とは段違いに温暖化への危機感が強い。昨年末のバリ協定は、石油、石炭など化石燃料の時代の終わりを予告した。とはいえ原発はそれ以上に恐ろしい。生命が大切なならば、再生可能エネなのである。環境や倫理だけではない。福島や温暖化への危機感をハネにした再生可能エネへの大転換には、やがてそれが巨大な世界市場を形成するとの読みもある。だから大手電力を含む経済界も、連邦政府の方針を受け入れざるを得ないのだ。

「国民の八割以上が再生可能エネルギーの拡大に賛同しています」。シュタインマイヤー外相の手記の行間、厚かんできたのはやはり、あの言葉。

「福島は日本じゃないの？」

DIJ erwähnt in

Süddeutsche Zeitung Magazin 29.12.2015

Der Brückenbauer. Makoto Takeda holt japanische Software-Spezialisten nach Berlin. Die Talente aus Fernost genießen die Freiheit im Ausland, die deutschen Start-ups profitieren von ihrem Können.